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郭庚茂下月率團訪港拓商機

假自僱未增 暫不立法管

初
試
啼
聲
論
社
企
兼
議
最
低
工
資

勞
顧
會
研
認
可
脊
醫
假
紙

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）今年適逢辛亥革命百
周年，孫中山紀念館於昨日起至8月10日，舉行「有史
必有斯人—辛亥人物郵票展」，展出約100多件珍貴的
紀念郵品，讓市民可以緬懷多位革命領袖及志士，為
推翻滿清、建立共和中國所付出的努力，亦藉此向他
們的無私奉獻、為國為民的高尚情操致敬。
是次展覽展出的精選郵品包括1912年發行的「中華

民國光復紀念郵票」、民國時期以廖仲愷肖像為主圖的
「烈士像普通郵票」、1929年南京發行的「孫總理國葬
紀念郵票」、1967年發行的「秋瑾烈士肖像郵票」首日
封、1979年發行的「名人肖像郵票—陸皓東」首日封
及郵摺、1986年發行的「辛亥革命著名領導人物．黃
興」紀念郵票及首日封，以及「黃花崗七十二烈士墓」
明信片等。展覽亦展出海內外郵政機構曾以辛亥革命
為主題發行過的郵品，以示不忘這重要的歷史事件。

辛亥郵展重溫革命烈士

香港文匯報訊（記者 馮淑環）財政預算案建議由新
學年起，放寬各級學生資助的入息審查機制，包括調
高家庭入息上限，預計可令獲全額資助者增加至21.2萬
人，較現時大增9.8萬人。不過，多位議員指，最低工
資實施將影響全港住戶入息中位數，部分家庭或因此
被剔出資助範圍，希望當局盡快檢視入息上限，確保
有需要家庭均能於新學年受惠。另就預算案建議資助
大專生內地體驗，有議員認為計劃不應涵蓋非本地
生，質疑做法是浪費資源。
立法會教育事務委員會昨討論預算案各相關建議，

包括在2011/12學年起，將獲全額學生資助的「調整後
家庭收入」上限，由現時21,532元調高至29,738元，又
針對2至4人小家庭情況，再提高上限。例如3人非單親
家庭，獲全額資助每月收入上限，便由7,177元增至1.2
萬元。當局估計，新學年獲全額資助的大專、中小學
及幼稚園學生將由現時11.4萬增加至21.2萬人，佔整體
獲資助學生約59%。

李慧㠒籲再檢訂入息中位數
不過多名議員指，隨㠥實施最低工資，如有2名家庭

成員同時工作，其薪酬最少達1.4萬元，已超出3人家庭
收入上限，批評上述推算完全忽略了最低工資影響。
委員會主席李慧㠒表示，當局須重新檢視最新的家庭
入息中位數，再釐定有關上限。教育局副局長陳維安
回應稱，有關入息上限會按消費物價指數調整，當局
也會密切留意相關政策帶來的變化，並向公眾交代檢
討時間。

資助內地生北上遭議員質疑
另外，政府有意撥出1億元，推行為期5年的「專上

學生內地體驗先導計劃」，有議員質疑計劃同時適用於
非本地生，並不合情理，尤其是部分學生來自內地，
讓其到內地體驗是浪費資源。陳維安回應指，院校可
考慮讓港生優先參與計劃，但認為內地生畢業後，亦
有機會回內地工作，不應一刀切將其剔出資助範圍。

最低工資效應
貧生或失資助

■黃容根聯同漁農界代表，上月底在北京與周波
會面，反映業界困難。

■許曉暉(左)將與網民討論社企發展。圖為她早前
與運動員交談。 資料圖片

高官fb與民對話 許曉暉打頭陣
「上亞厘畢道」周五直播 網聊聽民意學者讚進步

潮流興「網聊」，特區政府深明在資訊科技年代，施政不能「照走

老路」，「一本通書看到老」，亦需順應時代需要，走在潮流尖端。為

此，當局繼去年在社交網站facebook成立「上亞厘畢道」專頁，與市民作直接溝通

後，今年再創新猷，於本周五晚仿傚美國「白宮群英」及國務院總理溫家寶線上與

網民對話，在官網「上亞厘畢道」現場直播「時事Q&A」論壇。民政事務局副局長

許曉暉將率先打頭陣，與網民就社企發展作即時討論。學者認為，當

局今次的做法較上次進步，但成功與否須視乎臨場的互動情況。 特區政府正準備立法禁止香
港水域拖網捕魚，有關法例最

快明年底生效，但此舉對許多漁民的生計造成很
大打擊。民建聯漁農界議員黃容根與漁農界代表
團上月底訪問北京時，向農業部和港澳辦「告御
狀」，特別表達了對特區政府在實施禁止拖網捕
魚時，不但未有保護業界免受衝擊，還進一步導
致漁業規模不斷減縮。

黃容根等拜會農業部及港澳辦
根叔於上月27日至30日期間同90名漁農界代表

訪問北京，先後與農業部副部長牛盾和國務院港
澳辦副主任周波會面，集中反映漁農業涉及內地
的發展和運作情況，特別是特區政府實施禁拖的
問題，希望內地可協助推出有關轉型的配套措
施。
他們於會面中提出，漁農業一直得不到特區政

府的直接資助，反之，特區政府以環保、衛生、
城巿發展等為理由，正推出禁止在香港海域拖網
捕撈，以及擬禁止在海岸公園和地質公園水域捕
魚等政策，不斷減縮漁業的生存空間，「特區政
府對業界持續發展又缺乏支持，造成漁農業規模
持續萎縮局面」。
訪問團期望，內地政府與特區政府有關部門與

漁農界建立恆常溝通機制，以便處理業界問題
時，可從實際出發，謀求妥善解決方法。同時內
地與香港亦應建立反饋機制，進行資訊溝通，以
便一旦遇有突發性事件，可及時作出相應處理。
此外，漁農界訪問團也到訪國家級的小湯山特

菜種植基地，參觀了基地內多個由電腦技術控制
溫度和濕度的溫室，並通過立柱式栽培、牆體栽
培、管道式栽培等多種栽培方式種植了多種特色
的果蔬。

■香港文匯報記者 鄭治祖

漁農界訪京盼擴生存空間
業界訴求

創新模式

「上亞厘畢道」早前已不時邀請問責官員作
客，或拍攝短片分享施政理念，或就熱點政策作
詳細解釋，或推介政府熱門活動，或分享特首辦
官員的趣事。今番則更進一步，推出官員與網友
直接對話的「時事Q&A」節目，就當前的社會
熱點時事，請來相關官員與網友直接互動，回應
網友提問。

倘理想特首或親上場
據悉，事前特首辦已參照了溫總、美國白宮和

英國唐寧街等不同國家地區領導人在網上與網民
直接交流的模式及經驗，認為方式具操作性及實
效性，不僅有助建立「開明政府」的形象，亦可
令問責官員透過與網友的接觸，直接聆聽民意，
掌握社會脈搏。
消息指，特首辦將於今日（周二）開始在「上

亞厘畢道」專頁刊登廣告，方便網民預先留言，
至於直播的時間刻意避開周六、日，選定在本周
五晚7時舉行，歷時45分鐘，用意希望市民下班
後可以踴躍參與。消息人士坦言，這種直播交流
對特區政府而言始終是新事物，故希望由問責官
員先試「水溫」，若坊間反應理想，所有司、局
級官員都會相繼登場，與網民交流各類政策，特
首曾蔭權亦不排除於稍後時間粉墨登場。

漏網問題將書面回應
他續指，為令節目更加活潑及順暢，屆時將由

現時在特首辦處理官網多媒體工作的前亞視記者

范綺明負責抽讀網民的提問：「不過相信網友問
題可能會有重複，故主持人會合併相近問題；而
若網友反應太熱烈，以致有大量的『漏網之
魚』，我們亦會在其後書面回應其他未能及時回
答的問題。但若問題與主題無關，又或者涉及人
身攻擊，就不會被讀出。」
對特首辦推出「網聊」節目，學者予以正面評

價。中大政治與行政學系高級導師蔡子強認為，
官員與網民作直接對話是大勢所趨，當局亦是與
時並進。不過他亦指出，溫總作為國家領導人，
內地網民都會「留一手」，不會提出一些尖銳問
題，但本港網民未必會手下留情，必定會提出很
多尖銳的問題，這次「首播」能否收效，須視乎
到時出席官員的態度和網民的反應。

難作承諾憂被「柴台」
城市大學專業進修學院學術統籌宋立功則

指，政府官員透過不同的途徑與市民接觸是一
件好事，過去網民批評「上亞厘畢道」屬單向
性，只貼上官員活動的相片，留言又不作回
應，宣傳性太強，現時許曉暉敢於與網民作直
接對話能夠打破這種觀感，期望出席官員能夠
直接回應網民問題，及後會繼續有類似的互
動。不過，宋立功不忘提醒官員，今屆政府任
期只餘14個月，給人一種看守政府的感覺，官員
難以即時作出任何承諾，可能會被網民「柴台」
收場。

■香港文匯報記者 鄭治祖

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）

最低工資實施令人擔心「假自僱」
個案或會增加，勞工顧問委員會
昨日開會討論有關問題。勞資雙
方代表會後均表示，目前假自僱
的情況並不嚴重，且有機制保障
僱員，暫時不用就假自僱問題修
改勞工法例。有勞方代表指出，
雖然情況未算嚴重，但假自僱實
際宗數較勞工處的檢控數字為
多，呼籲勞工處增派人手，加強
巡查，尤其是清潔等低收入行
業。
最低工資實施後，勞顧會昨首

次舉行會議，委員會取得共識，
認為本港假自僱個案未算太嚴
重，實施最低工資後問題未見惡
化，目前毋須修改條例。勞工處
數字顯示，2009年10月至去年12
月期間，共接獲317宗假自僱投
訴個案，平均每月21宗，共有17
宗個案的僱主被定罪。

資方：應加強教育僱主
資方代表施榮懷指出，目前有

機制保障僱員，並有渠道讓被迫

假自僱的員工追討賠償。他認
為，勞工處只需加強對勞資雙方
的教育，便能解決問題。另一名
資方代表劉展灝指出，雖然假自
僱個案「一宗都嫌多」，但暫時
未有修例需要，委員只擔心有僱
主不清晰了解條例，會誤墮法
網，希望勞工處加強教育。

勞方：盼勞處主動巡查
勞方代表李德明指出，最低工

資實施後，曾令業界憂慮假自僱
個案增加，但目前收到的投訴不
算太多，且未到發薪日，最低工
資效應未能呈現。李德明指出，
如果現階段修例，對僱員亦未必
是好事，因為僱主仍有機會「走
法律罅」。他表示，假自僱的實
際宗數較勞工處的檢控數字為
多，因為僱員可能擔心飯碗不保
而放棄指證僱主，希望勞工處加
強主動巡查，保障僱員權益。

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）目前打工仔要
放有薪病假，須獲認可醫生簽發病假紙，但脊醫
簽發的假紙暫未獲承認。勞顧會昨就有關問題展
開討論，勞方代表對修例承認脊醫簽發的醫生證
明書，一致持開放態度，但資方代表則仍有保
留，擔心假紙混亂及帶來保險問題。當局將就有
關問題展開一項全面調查，以便研究是否承認脊
醫假紙。香港脊醫學會對假紙未獲接納感失望，
認為當局缺乏諮詢。
香港執業脊醫協會及香港脊醫學會，近年一直

要求修訂勞工法例，承認脊醫簽發的醫生證明
書，當局在2005年成立跨部門工作小組，研究有
關問題後，小組否決學會的建議，勞顧會昨日亦
討論有關問題。勞方代表李德明會後表示，承認
脊醫簽發的假紙，是對打工仔多一個方便，有利
無害，勞方代表一致持開放態度。
但他指出，資方代表卻認為，目前全港只有逾

140名註冊脊醫，使用情況並非太廣泛，且擔心
假紙混亂及帶來保險問題，對接納脊醫假紙有所
保留。當局將繼續密切留意脊醫在香港及其他地
區的最新發展，並建議由統計處展開一項相關的
全面調查，再作定論。

業界投訴專業未獲尊重
香港脊醫學會主席陳顯強批評工作小組早前的

決定不尊重業界專業，且為病人造成極大不便。
陳顯強表示，工作小組自2005年成立後，甚少與
學會溝通，諮詢不足。他指出，有關決定令病人
無法請假看醫生，並要經過繁複的程序，轉介至
其他醫生就診，延誤治療。

■李德明希望勞工處加強巡
查，保障僱員權益。

香港文匯報記者聶曉輝 攝

■施榮懷認為對勞資雙方的教
育，便能解決問題。

香港文匯報記者聶曉輝 攝

民政事務局副局長許曉暉負責為
「時事Q&A」網上直播論壇「打頭

陣」，將就社企發展的問題與網民進行直接的互動，
安排的時間為45分鐘。政府消息人士指，首個論壇
選擇以社企作討論主題，主要基於一直以來社會各
界對社企發展都十分關注，更不時佔據媒體大篇幅
報道，近日亦有傳媒報道指最低工資實施後，令社
企經營困難，有員工更不獲加薪；加上過往「上亞
厘畢道」逢有關社企的消息或活動介紹，都會引發
網友熱烈討論，故選擇以社企「初試啼聲」，相信亦
會獲得網友關注：「社企的經營情況，引伸到最低
工資的落實，一樣會有一場激烈辯論。」

毋須補課 真誠打動網友
至於為何不是由局長曾德成擔綱上陣，消息人士

指，許曉暉素來專責社企，熟悉社企相關政策及運
作，是「解畫」的合適人選：「由社企的措施，到
相關數字及現況，她都了如指掌，可以應對自
如！」有學者則盛讚許曉暉過去表現「穩打穩㡈，
未嘗不能「以柔克剛」，化解網友的尖銳稜角。
被問到會否為許曉暉進行事前特訓時，民政事務

局消息人士笑指，今次許副局與網民作互動接觸，
是抱㠥暢所欲言的態度，絕不會迴避任何「具挑戰
性」的提問，會以真誠打動網友，全面向網民介紹
當局的政策，而許副局早在不同場合解釋社企政
策，相信毋須刻意補課。■香港文匯報記者 鄭治祖

熱門話題

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）

擁有「一國兩制」優勢的香港一
直是內地省市、企業「走出去」
的首選地方，內地多個省市都陸
續來港舉行經貿交流活動。據
悉，河南省省長郭庚茂將於下月6
日至9日率團來港出席多項豫港經
貿交流活動，屆時亦會有合作項
目的簽約儀式。正身在香港的河
南省副省長史濟春表示，今年是
「十二五」起步之年，也是河南省
提出中原經濟區上升為國家戰略
的開局之年，而香港是河南最重
要的外商投資來源地和主要的貿
易夥伴，相信會為豫港合作提供
新的發展機遇與空間。
河南省將於下月在港舉行一系

列「河南─香港經貿交流活
動」，包括中原經濟區投資說明會
暨合作項目簽約儀式、豫港經貿
合作項目對接會等4項主要活動
(見表)。史濟春昨日率領「先頭
部隊」─河南省港澳經貿交流
活動前期考察團訪港，做好相關
的前期準備工作。

史濟春一行出席了「2011年河
南─香港經貿交流活動高層見
面會」，期間河南省各省市領導介
紹各自的最新情況，亦與香港的
工商界領導即席交換意見。
中聯辦秘書長楊建平、河南省

政府港澳辦主任朱清孟、香港廣
東社團總會主席王國強、香港福
建社團聯會主席林樹哲、香港福
建社團榮譽主席李群華、香港中
華總商會榮譽會長林銘森等亦有
出席是次見面會。

豫港經貿交流活動簡介
日期 活動內容

6月7日早上 香港媒體見面會

6月8日早上 中原經濟區投資說

明會暨合作項目簽

約儀式

中午 豫港經貿合作項目

對接會

6月9日上午 鄭州國際物流產業

團項目推介會 ■史濟春率領河南省政府考察團，出席在港舉行的豫港經貿交流活動高層見面會。
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